
Iniciativa de Movilidad 
incluye la voz de todos
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La propuesta 
de modificación a la Ley de Movi-
lidad de Quintana Roo que se 
presentará hoy al Congreso del 
Estado propone cambios en 40 
artículos que regularán el servicio 
de transporte privado a través de 
las plataformas digitales.

La adecuación alcanzará a una 
sexta parte de los 245 artículos 
que conforman el ordenamiento, 
con las que el servicio de trans-
porte por aplicaciones se sujetará 
al Instituto de Movilidad de Quin-
tana Roo (Imoveqroo).

La propuesta fue consensuada 
con los diversos sectores socia-
les, del transporte e incluyó, por 
primera vez, la opinión de la ciu-
dadanía, en cuyo proceso parti-
ciparon diputados locales desde 
enero pasado.

Con los citados cambios, las 
plataformas digitales podrán 
operar en legalidad junto a los 
concesionarios para beneficiar a 
los quintanarroenses y a turistas.

La regulación impone a las 
empresas operadoras la necesi-
dad de contar con un permiso que 
cumpla con una declaratoria de 
sostenibilidad y ordenamiento 
vial previsto en la Ley de Movi-

lidad y su Reglamento.
El ordenamiento define al 

servicio privado de transporte 
como a todo aquel que por su 
naturaleza privada, comercial 
o mercantil quedan exentos de 
operar bajo una concesión.

La operación de ese tipo de 
servicio impone contar con un 
permiso y/o autorización que 
tendrá una vigencia de un año 
que deberá renovarse, aunque 
para las empresas operadoras se 
impone un lapso de cinco años 
que podrá ampliarse hasta otro 
plazo igual para gozar de las 
autorizaciones que se publica-
rán en el Periódico Oficial del 
Estado.

El trámite se hará mediante 
un formato único desde internet, 
previo cumplimiento de requi-
sitos establecidos en la citada 
declaratoria de sostenibilidad y 
ordenamiento vial.

Las personas morales deberán 
aportar a favor del estado hasta 
el 6 por ciento por cada servi-
cio contratado y entregar men-
sualmente la data de movilidad 
generada, además de ser respon-
sables solidarios de infracciones 
y seguro de las unidades.
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Invitan a  
exposición
El jueves se 
inaugurará la 
primera exposición 
pictórica de la 
artista cozumeleña 
Rebe Bejarano 
Calzada, titulada 
“Rasgos”, en el 
Museo de la Isla.
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 ❙ En 2021, la región del Golfo de México y Mar Caribe acumuló seis permisos de vertimientos de desechos al mar.

Representó un pago de 259 mil 600 pesos al erario

Vierten desechos  
en Caribe y Golfo 
El volumen de 
todos estos residuos 
alcanzó 18 millones 
702 mil 964.7 m3 

FELIPE VILLA

CANCÚN, Q. ROO.- Una reorga-
nización del mapa ecológico de 
México muestra que Quintana 
Roo es la entidad con mayor 
número de zonas costero-mari-
nas de importancia planetaria.

Cuenta por sí sola con el 22.06 
por ciento de todas las Áreas Natu-
rales Protegidas y el 12.05 por 
ciento de los sitios Ramsar de este 
tipo de ecosistemas en todo el país. 

Sin embargo, también es 
parte de la región donde se han 
permitido más vertimientos de 
desechos al mar. Sólo en 2021, se 
efectuaron en el Caribe y Golfo de 
México seis de los 10 derrames 
autorizados, revela la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) 
en su más reciente Informe del 
Resultado de la Cuenta Pública.

Con información de la Secreta-
ría de Marina (Semar), la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Pro-
tegidas (Conanp) y la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa), la ASF reevalúa el patri-
monio natural de México y revela 
una reorganización administra-
tiva aún inconclusa.

Como ninguna otra entidad 
del país, Quintana Roo concentra 
la mayor riqueza en ecosistemas 
costero-marinos de México. De 

las 68 Áreas Naturales Protegidas 
de este tipo en toda la República, 
el estado cuenta con 15. Entre 
ellas, cinco reservas de la biósfera.

Además, posee 10 de los 83 
sitios Ramsar en ambientes cos-
tero-marinos de toda la nación. 
Se trata de espacios definidos en 
el documento como “humedales 
representativos, raros o únicos 
(…), sitios de importancia inter-
nacional para la conservación de 
la diversidad biológica”.

Alistan  
simulacro
El DIF estatal 
realizó una reunión 
con personal 
de Protección 
Civil para tomar 
acuerdos en la 
realización del 
macrosimulacro 
nacional que se 
llevará a cabo este 
miércoles 19 de 
abril.

Refuerzan 
presencia 
de fuerzas 
federales
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Elementos 
federales se han sumado para 
reforzar la presencia de filtros 
de seguridad en diversos puntos 
de Cancún, Playa del Carmen y 
Tulum, así como en otras accio-
nes para disminuir los hechos 
delictivos que han ocurrido en las 
últimas semanas en la entidad.

Así lo indicó el contralmirante 
Rubén Oyarvide Pedrero, titular 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública de Quintana Roo, al mani-
festar que mientras se logra for-
talecer a las Policías Municipales 
y las diferentes áreas de la Policía 
Estatal, hay una coordinación con 
las fuerzas federales.

Dijo que se ha hecho un 
esfuerzo bastante grande en 
materia de prevención y de con-
tención, mientras se están refor-
zando las corporaciones policiales 
ahora con la iniciativa de la Ley 
de Seguridad Ciudadana de Quin-
tana Roo. 

“Es importante mencionar 
a los tres órdenes de gobierno, 
la Marina, la Secretaría de la 
Defensa, la Guardia Nacional 
que se suman a la presencia y el 
establecimiento de conformación 
de filtros en diferentes puntos no 
sólo de Benito Juárez, también de 
Tulum y en Solidaridad”.

 ❙ Fuerzas federales se suman a 
filtros de seguridad en el estado.

Temporada exitosa
Con la llegada de un millón 250 mil visitantes cerró el periodo 
vacacional de Semana Santa y Pascua el Caribe Mexicano, y esto 
distingue a Quintana Roo como el principal destino de México y 
Latinoamérica.

Avanza la nueva Ley de Seguridad 
OMAR ROMERO 

CANCÚ N, Q.  ROO.-  Esta 
próximo a someterse a vota-
ción para realizar el dictamen y 
presentar ante el Pleno del Con-
greso lo más pronto posible la 
iniciativa de Ley de Seguridad 
Ciudadana de Quintana Roo, 
que recientemente elaboró 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa. 

Mildred Ávila Vera, presi-
denta de la Comisión de Segu-
ridad Pública, Protección Civil y 
Bomberos, comentó que quienes 
forman parte de esta Comisión 
dialogaron el jueves con perso-
nal de la Consejería Jurídica para 
aclarar inquietudes, y el viernes 
21 diputados estuvieron en el 
C5 con integrantes del Gabinete 
de Seguridad para recibir mayor 
información.

“Esta semana debemos de 
darle celeridad, ya prácticamente 
estamos en la etapa para tener las 
condiciones de poder someterlo, 
primero a los que integramos 
la Comisión (de Seguridad) que 

somos 5 diputados.
“Sin embargo, esta Comisión 

ha sido del interés de todos los 
diputados que han participado 
muy activamente”. 

Dijo que al Poder Legislativo 

le corresponde otorgar las herra-
mientas que se requieran para 
que exista un trabajo claro en 
el tema de la seguridad, cono-
ciendo a fondo las nuevas áreas 
que se tienen planeado crear 

mediante estas reformas.
Durante el encuentro entre 

legisladores y el Gabinete de 
Seguridad se les explicó que 
sólo existen cuatro o seis arcos 
lectores, por lo que la intención 
es llegar a 20 en toda la enti-
dad, aunado a que se pretende 
colocar más de 2 mil cámaras de 
videovigilancia. 

“Es fundamental primero 
tener la Ley para tener las bases 
normativas de actuación, que 
tengan todas las herramien-
tas y que eso pueda permitir 
construir, y seguir aterrizando 
todas las políticas públicas que 
sean necesarias para garanti-
zar lo más importante que es la 
seguridad”.

Ávila Vera mencionó que uno 
de los puntos es que la Policía 
Estatal tenga mayores capaci-
dades de inteligencia y análisis, 
policías capacitados para la inves-
tigación de delitos en colabora-
ción con el Ministerio Público, 
y de esta forma lograr mejores 
resultados en beneficio de los 
quintanarroenses.

 ❙ En el Congreso está próximo a votarse el dictamen sobre la Ley 
de Seguridad Ciudadana.

Ponderan la 
infraestructura
La jefa de gobierno 
de la CDMX, 
Claudia Sheinbaum, 
dialogó con la 
gobernadora de 
Quintana Roo, 
Mara Lezama, 
sobre proyectos 
de movilidad, 
en específico 
el proyecto de 
Movilidad Integrada 
en la capital.
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 ❙ La iniciativa para modificar la Ley de Movilidad contó con 
pluralidad de voces.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma
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todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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de hoy o la venganza del enemigo de mañana?
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como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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LA NUEVAS reglas de operación para el servicio de transporte público y privado 
en Quintana Roo ya quedaron afinadas entre las partes involucradas y autoridades 
estatales para poner fin al conflicto suscitado entre taxistas y conductores de la 
plataforma digital Uber que provocaron el escándalo mediático internacional, 
además de una avalancha de juicios de amparo y amenazaba ya con llevar la 
sangre al río. Hoy la gobernadora Mara Lezama Espinosa presentará ante la 
LVII Legislatura del Congreso la iniciativa de Ley de Movilidad estatal, conforme al 
resultado de acuerdos logrados durante las reuniones realizadas para tal efecto.
EL PUNTO medular de la iniciativa es que los usuarios cuenten con diferentes 
opciones de transporte por lo que se autoriza que el mismo sea tanto público como 
privado y que en ambos casos para operar se requerirán de los documentos que a 
efecto otorgue el Instituto de Movilidad, tal como en su momento lo ordenó la 
justicia federal al resolver juicios de amparo promovidos por conductores de Uber 
víctimas de violencia por parte de taxistas en pleno tránsito con turistas extranjeros 
a bordo. Se trata de una decisión salomónica, justa para ambas partes, que la 
pasada administración estatal no logró hilar en cuatro años ante la recalcitrante 
animadversión de los bandos.
LA CONDICIÓN de taxistas para que Uber pudiera operar en la entidad era contar 
con la misma concesión que a ellos se les exige por ley, lo que les fue concedido en 
la iniciativa, pero bajo la modalidad de permiso o autorización porque el servicio 
de transporte que presta Uber en particular no es de carácter público sino privado. 
La iniciativa va más allá y deja abierta la posibilidad para que el transporte público 
también pueda operar a través de plataformas digitales si así lo desean.
EL ARTÍCULO 5 de la iniciativa de Ley de Movilidad específica con claridad lo que 
debe entenderse por servicio privado de transporte: ‘Son todos aquellos servicios de 
naturaleza privada, comercial o mercantil, los cuales no necesitan de una concesión; 
requiriendo necesariamente un permiso por parte del Instituto para realizar sus 
actividades conforme a lo establecido en la presente Ley y su Reglamento’.
TAMBIÉN se busca garantizar la protección de las y los usuarios, a través de medidas 
de seguridad en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública, entre la 
cuales destacan la geolocalización en tiempo real; conocer con precisión los datos 
del vehículo y conductor; vehículos con botones de pánico, cámaras de video 
y grabación de voz conectados directamente con los sistemas de seguridad del 
estado. Asimismo, se establecen sanciones para los conductores de plataformas 
cuando incumplan y violen las disposiciones de la Ley, haciéndose acreedores a la 
suspensión, cancelación o revocación del Registro.
EL DOCUMENTO final incluye todas las voces pues fue consensuado entre los 
diversos sectores sociales y de transporte, luego de tres meses de reuniones de 
trabajo encabezadas por la secretaria de Gobierno, Cristina Torres Gómez, el 
titular del Instituto de Movilidad, Rodrigo Alcázar, así como diputados locales y 
transportistas que comenzó desde el mes de enero y concluyeron esta segunda 
semana de abril. Después de fumar la pipa de paz en la mesa de negociaciones, 
tanto transportistas públicos como representantes de Uber se dijeron satisfechos con 
los acuerdos y agradecidos con el gobierno del estado por haberlos escuchado.

 ❙Peso Pluma, alcanzó este domingo la cima de las escuchas globales de la plataforma Spotify con ‘Ella Baila Sola’.

EL MÁS ESCUCHADO
FERNANDA TÉLLEZ ALBARRÁN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El tapa-
tío Hassan Emilio Kabande 
Laija, mejor conocido como 
Peso Pluma, alcanzó este 
domingo la cima de las escu-
chas globales de la plataforma 
Spotify con “Ella Baila Sola”, 

dueto que hace con el grupo 
mexicoestadounidense Esla-
bón Armado.

El joven, de 23 años, des-
bancó a “Flowers”, de Miley 
Cyrus. Ésta es la primera vez 
que el género regional se con-
vierte en el número uno a nivel 
mundial, lo que causó furor en 
redes sociales, pues en las últi-

mas semanas las canciones de 
Peso Pluma se han convertido 
en trends de Tik Tok.

La canción del cantante 
tiene más de 6 millones 700 mil 
reproducciones, mientras que 
“Flowers” cuenta con 5 millones 
900 mil escuchas.

El sábado Peso Pluma acom-
pañó a Becky G en el escenario 

de Coachella, donde sorprendió 
a los medios al poner a bailar a 
todo el público del festival con 
sus corridos.

En los últimos días se ha dado 
a conocer que existe una rivali-
dad entre Bad Bunny y el can-
tante, pues considera que tiene 
más talento que el intérprete de 
“Me Porto Bonito”.

REENCIENDEN  
SU POPULARIDAD
FERNANDA TÉLLEZ ALBARRÁN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Érika 
Buenfil, Thalía, No Te Va Gustar, 
Fleetwood Mac, Maribel Guardia, 
Natasha Bedingfield y A-Ha son 
algunas de las estrellas “madu-
ritas” que han resurgido en Tik-
Tok con un gran segundo aire, ya 
que además de complacer a su 
audiencia cautiva se han posi-
cionado ante los jóvenes.

Gabriel Llano, director de ope-
raciones musicales en LATAM 

de la red social de videos cortos, 
explicó que el fenómeno obedece 
a la oportunidad, gusto del usua-
rio y tipo de contenido, además 
de la suerte.

“Ofrecemos esta oportunidad 
para que todos estos artistas de 
antaño, por decirlo así, tengan 
una nueva forma de comuni-
carse. Antes dependían de cana-
les básicos de comunicación, 
como radio, prensa, televisión y 
la comunicación era de una sola 
vía, con su noticia, su papel era 
pasivo.

 ❙ Érika Buenfil, Thalía, No Te Va Gustar y A-Ha son algunas de las 
estrellas ‘maduritas’ que han resurgido en TikTok.
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Inicia campaña ‘Si te drogas te dañas’

Previenen 
consumo 
de drogas 
en jóvenes
Buscan conciencia 
en estudiantes  
de secundaria  
y bachillerato

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el reinicio 
del ciclo escolar, en Quintana Roo 
arrancó la Estrategia Nacional 
de Prevención del Consumo de 
Drogas para alumnos de edu-
cación básica y media superior 
denominada “Si te drogas te 
dañas”, mediante la que se pre-
tende generar conciencia sobre 
los riesgos que ocasionan estas 
sustancias. 

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa anunció que el presi-
dente de la República, Andrés 

Manuel López Obrador, eligió 
al estado para iniciar esta cam-
paña, por ello sostuvo que como 
parte del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, el Ejecutivo estatal 
se suma a la prevención de las 
adicciones.

Como parte de estas acciones, 
se darán pláticas y dinámicas en 
las aulas durante 15 minutos, 
tres veces a la semana, con la 
participación de guías docentes 
y material informativo elaborado 
por la Secretaría de Educación 
Pública y la Secretaría de Salud 
Federal.

Además, se brindarán herra-
mientas para sensibilizar a los 
alumnos sobre las característi-
cas y efectos adversos a la salud 
asociados al consumo de drogas, 
promoviendo el autocuidado y 

la toma de decisiones positivas.
Durante el arranque de este 

proyecto, en la Secundaria Téc-
nica número 31 “Constitución de 
1917”, el secretario de Salud esta-
tal, Flavio Carlos Rosado, expresó 
a los estudiantes que una deci-
sión que puede alterar sus vidas 
es el consumir drogas, por ello 
los invitó a ser conscientes del 
futuro que quieren para ellos y 
sus familias. 

“Cualquier problema por el 
que estén pasando no se va a 
solucionar consumiendo algún 
tipo de sustancia. Entrarle o no 
al consumo de drogas no debe 
de ser una decisión que tomé 
por la influencia de cualquier 
otra persona, por formar parte 

de cualquier grupo, por simple 
curiosidad o por pretender olvidar 
algún tipo de problema”.

Por ello, aseveró que es impor-
tante la coordinación entre 
autoridades de los tres niveles 
de gobierno con los maestros, 
especialistas, alumnos y padres 
de familia para ofrecer informa-
ción y generar más conciencia 
entre los jóvenes para evitar la 
ingesta de sustancias ilícitas. 

Abundó que en el estado exis-
ten ocho Unidades Especializa-
das Médicas, Centro de Atención 
Primaria a las Adicciones (Une-
me-Capa) a las que se pueden 
acercar para recibir información 
y orientación, al insistir, que los 
estragos ocasionados por las dro-

gas no respetan nivel socioeconó-
mico, edad, ni género.

Flavio Carlos Rosado mani-
festó que hasta 2020 existía 
una prevalencia de consumo de 
alcohol en jóvenes del 21.7 por 
ciento, 16.8 en tabaco, 13.1 por 
ciento en marihuana, y 0.9 por 
ciento de cocaína.

“Ya lo han escuchado muchas 
veces, pero tenemos que repe-
tirlo, jóvenes las drogas contie-
nen varias sustancias que actúan 
sobre el sistema nervioso, que 
alteran sus pensamientos, que 
alteran sus emociones y que, 
por lo tanto, alteran su compor-
tamiento. El abuso de sustancias 
siempre implica el daño a los 
órganos”.

 ❙ Inició la Estrategia Nacional de Prevención del Consumo de Drogas.

 ❙ Cristina Torres Gómez, 
secretaria de gobierno 
estatal.

Frente a 
conflictos 
apuestan 
a diálogo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Los conflic-
tos entre transportistas con 
placas federales, así como de 
ejidatarios del sur que piden 
una estación del Tren Maya 
en Nicolás Bravo, serán aten-
didos a través de mesas de 
trabajo, adelantó la secretaria 
de Gobierno estatal, Cristina 
Torres Gómez.

En el caso de los transpor-
tistas que amagaban con blo-
quear el lunes el kilómetro cero 
de la Zona Hotelera de Cancún, 
comentó que existían denun-
cias de presuntas irregulari-
dades, ya que algunos opera-
dores brindaban servicios que 
corresponden al ámbito local. 

Además, un inspector del 
Instituto de Movilidad de 
Quintana Roo (Imoveqroo) 
que sin tener facultades 
emitió una serie de sancio-
nes, por ello tras escuchar las 
inquietudes acordaron que en 
mayo se reunirán con todos 
los delegados del Imoveqroo. 

Incluso, invitarán a la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT) para delimitar las 
facultades de una autoridad 
con la otra y hacer entender 
a los operadores que deben 
tener una orden de servicio, 
origen y destino, por lo que 
no pueden hacer sitio, ya que 
va en contra de su concesión.

“Entendieron que la inten-
ción de la autoridad nunca 
es lesionar a nadie, sino que 
básicamente todos hagamos 
lo que nos corresponda. Cada 
mes vamos a tener este tipo 
de reuniones para ir diri-
miendo cualquier duda o 
cualquier situación que se 
pueda dar. Cualquier situa-
ción de bloqueo lo único que 
hacen es dañar a terceros”. 

Respecto a la exigencia 
de ejidatarios de Laguna Om 
para que la construcción de 
la estación del Tren Maya 
se haga en Nicolás Bravo y 
no en Kohunlich, y que en 
su protesta bloquearon el 
tramo carretero Nicolás Bra-
vo-Escárcega, apuntó que el 
gobierno del estado siempre 
tratará de mediar.

“Lo que se les ofreció de 
nuevo es una atención con 
la señora gobernadora (Mara 
Lezama), que sería el viernes 
en Chetumal, donde ella les 
va a mostrar a los ejidatarios 
todo el proyecto integral que 
va más allá de un paradero, 
las obras de urbanización en 
la zona, cómo se va a atraer la 
inversión para que se visiten 
los diferentes centros de ves-
tigios arqueológicos”.  

 ❙ Vecinos de colonias irregulares en Cancún se reunieron con autoridades.

Más colonias piden 
regularizar predios
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal Ana Patricia Peralta 
de la Peña, junto con funciona-
rios del Ayuntamiento de Benito 
Juárez, atendió a los vecinos de 
las colonias Valle Verde, Santa 
Ana, Porvenir y Chiapaneca, entre 
otras, quienes protestaron afuera 
del Palacio Municipal pidiendo 
soluciones para avanzar en la 
regularización de sus predios, 
acceso a los servicios de agua, 
energía eléctrica y vialidades.

Los vecinos, quienes el pasado 
lunes 10 de abril entregaron un 
escrito solicitando una reunión 
con las autoridades, expresaron 
su molestia ante la falta de solu-
ciones y atención, y exigieron la 
realización de una nueva mesa 
de trabajo el próximo sábado 22 

de abril, esta vez con autoridades 
estatales y federales.

En este sentido, el secretario 
general del Ayuntamiento, Jorge 
Aguilar Osorio, se comprometió 
con los vecinos a citar a Román 
Meyer Falcón, secretario federal 
de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano; Manuel Bartlett Díaz, 
director de la Comisión Federal 
de Electricidad; así como a dipu-
tados estatales y regidores.

Por su parte, la presidenta 
municipal recordó a los vecinos 
que desde su gobierno se está 
trabajando en la regularización 
de las colonias, con inversiones de 
aproximadamente 200 millones 
de pesos tan sólo para las colonias 
Noria y Sacbé, así como apoyo a 
las 213 colonias irregulares en los 
trámites que requieren.

Sin embargo, les indicó que 

estos son procesos complejos 
que toman tiempo, por lo cual 
les propuso que se hiciera una 
mesa de trabajo con los vecinos 
para ir atendiendo sus exigencias 
y darles certeza jurídica, y evitar 
que personas ajenas a estas colo-
nias tomaran sus molestias como 
tema político, ya que no aportan 
a la solución de las mismas.

“Yo soy una persona de con-
senso, de escuchar absolutamente 
todas las voces, estoy aquí pre-
sente. Además, es la primera vez 
en la historia del municipio que se 
hace una inversión de esta mag-
nitud hacia unas colonias que les 
llaman irregulares; claro, entiendo 
su molestia por que una persona 
no pueda vivir con las óptimas 
condiciones con calles dignas, con 
alumbrado, pero estamos traba-
jando sobre eso”, finalizó.

Albergan en Palacio  
53 años de historia
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Las celebra-
ciones del 53 aniversario de 
Cancún incluyen el Túnel de la 
Historia, instalado en el Pala-
cio Municipal, el cual cuenta 
con fotografías, artefactos, 
sets y una línea del tiempo 
mostrando los momentos más 
importantes de la historia de 
cada año desde la fundación 
de la ciudad.

Durante la ceremonia de inau-
guración, la presidenta munici-
pal de Benito Juárez, Ana Patricia 
Peralta de la Peña, entregó un 
reconocimiento póstumo a los 
familiares de Francisco Verda-
yes Ortiz, quien fuera periodista 
quintanarroense, y que cuenta 
con un set representativo a su 
trayectoria profesional.

El set muestra las entrevis-
tas que realizó, como símbolo 
de su labor que lo llevó a desem-
peñar diversas encomiendas en 
el ámbito de comunicación, así 
como la publicación de cuatro 
libros que lo convirtieron en un 
gran historiador.

“Me encanta ver todos los 
recuerdos de Cancún y tene-

mos que partir también de que 
los cancunenses conozcan su 
historia. El Túnel de la Historia 
estará abierto para todas las 
personas estos 10 días y segu-
ramente lo dejaremos todo el 
mes de abril. Entonces es suma-
mente importante que vayan 
conociendo la historia”, expresó 
Peralta de la Peña.

Radio Cultural Ayunta-
miento (RCA) hizo una expo-
sición videográfica sobre sus 
inicios en el año 1980, siendo la 
primera radiodifusora en trans-
mitir los aconteceres, inclusive 
los fenómenos meteorológicos 
y pandemia que golpearon a 
este destino turístico que ha 
logrado levantarse gracias a la 
unidad de sus habitantes.

El archivo histórico de 
Benito Juárez posee entre 500 
y mil fotografías sobre la histo-
ria de su fundación, desde los 
primeros pobladores, sector 
hotelero, industria del comercio 
y transportes que datan un cre-
cimiento importante durante 
los primeros 53 años, además 
del set “Cancún, de mis recuer-
dos” para tomarse la fotografía 
del recuerdo.

 ❙ Se inauguró el Túnel de Historia en el Palacio Municipal de 
Cancún.

Multa por maltrato
En el municipio de Solidaridad por primera 
vez se multó a un ciudadano por el delito 
de maltrato animal, luego de recibir una 
denuncia anónima sobre un sujeto que 
maltrataba a un perro.

Pretenden simplificar llegada de brasileños
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario de 
Turismo estatal, Bernardo Cueto 
Riestra, indicó que se sigue traba-
jando con la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores para tratar el tema 
de la imposición de la visa a ciu-
dadanos brasileños, que a su vez 
ha impactado en disminución de 
este mercado para Quintana Roo, 
y confían en una pronta solución.

Cueto Riestra sostuvo que 
están buscando ya sea la cancela-
ción de la visa o poder facilitar los 
trámites para que los ciudadanos 
brasileños puedan entrar al país, 
siempre con respeto a las decisio-
nes de la administración federal 
en esta materia, y mientras tanto 
proseguirá con las labores de pro-
moción que han llevado a cabo.

Recordó que recientemente 
se estuvo haciendo la promoción 
de los destinos quintanarroenses 
con su participación en la feria 
turística de Brasil, buscando 
cuidar este mercado que al año 
enviaba entre 100 mil y 200 mil 
viajeros a Quintana Roo.

Si bien ha habido afectacio-
nes, Cueto Riestra declaró que 
aún es posible recuperar el ritmo 
de este mercado, al tener mayo-
res facilidades para que viaje el 
ciudadano brasileño a Quintana 
Roo, o con la eliminación de la 
visa. Expresó que el objetivo es 
que existan pocas restricciones 
para recuperar la conectividad y 
la demanda de ese mercado.

También destacó que se 
requiere un fuerte trabajo en la 
conectividad, pues el estado ya no 

cuenta con vuelos directos desde 
las ciudades brasileñas, esto tam-
bién derivado de las complicacio-
nes por la visa, pero añadió que 
están conscientes que haciendo 
un buen trabajo y generando las 
facilidades, seguramente se recu-
perarán estás conexiones.

Agregó que la Sedetur y 
el gobierno del estado están 
haciendo lo posible para también 
tener presencia en otros merca-
dos de Latinoamérica, como se 
puede ver con la apertura del 
vuelo Quito-Cancún, que ayudará 
a conectar con Ecuador, un país 
con el que no existía conectividad.

Por otra parte, se mantiene la 
conectividad con Perú, Colom-
bia, Argentina y otros países 
de Sudamérica, que vienen a 
ayudar a generar una mayor 

derrama económica.
Cabe recordar que el Consejo 

Coordinador Empresarial del 
Caribe también había manifes-
tado su preocupación sobre estas 
restricciones para los brasileños, 
y lanzó un exhorto al gobierno 
federal para reconsiderar su posi-
ción, debido a las afectaciones 
que ocasionan al mercado y a los 
destinos de Quintana Roo.
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Rompen partidos ‘pacto’ tras presiones internas

Van contra el Trife 
y se echan la bolita
Cuestiona militancia 
a líderes nacionales 
de la oposición  
por apoyo a Morena

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Todos los 
partidos políticos representados 
en el Congreso federal, a excep-
ción de Movimiento Ciudadano, 
buscaban acotar al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), pero la 
reforma constitucional que pre-
paraban no transitó por presiones 
internas en cada partido y la difu-
sión emprendida por colectivos 
ciudadanos.

Las fracciones de Morena, 
PAN, PRI, PRD, PT y Partido Verde 
querían limitar la facultad de 
interpretación que actualmente 
tiene el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) sobre las decisiones de 
partidos políticos, pero al no 
llegar a acuerdos rompieron 
el pacto de impunidad que 
impulsaban.

Aunque dirigentes como 
Marko Cortés, del PAN, y Alejan-
dro Moreno, del PRI, salieron en 
defensa de las “instituciones elec-
torales” y la “paridad de género”, 
en el fondo pretendían atar de 
manos al Tribunal Electoral que 

ha corregido la plana a todos los 
partidos políticos.

“No acompañaremos ninguna 
reforma que genere dudas o fisu-
ras a nuestras libertades, demo-
cracia e instituciones electorales”, 
dijo Cortés, quien enfrentó duras 
críticas de miembros de su par-
tido por apoyar una reforma en 
contra del Tribunal, junto con 
Morena.

Antes de que el PAN anun-
ciara que se bajaba de la reforma, 
miembros de la Comisión Perma-
nente y del Consejo Nacional del 
blanquiazul criticaron al dipu-
tado Jorge Romero, jefe de la 
bancada panista en San Lázaro. 

Entre muchos mensajes, 
sobresalieron los del senador 
Gustavo Madero y del michoa-
cano José Hinojosa, exsecretario 
de Fortalecimiento Nacional en 
el primer periodo de Cortés, con 
cuestionamientos a la iniciativa.

Los consejeros tachaban al 
líder nacional panista de “incon-
gruente” al hacerle el trabajo a 
Morena. 

El dirigente tricolor Alejandro 
Moreno, quien ha sido cuestio-
nado por la ampliación de facul-
tades de su dirigencia y la exten-
sión de su gestión al frente del 
partido hasta 2024 —caso que 
podría dirimirse ante el Tribunal 
Electoral—, tampoco reveló las 
intenciones que tenía su partido 
de acotar al órgano electoral.

“Tras una amplia discusión 
interna, la bancada del PRI ha 
decidido no apoyar ninguna ini-
ciativa constitucional que ponga 

en duda la paridad de género y 
las acciones afirmativas. Nuestra 
causa siempre será defender la 
democracia y las instituciones 

que la garantizan”, escribió el pri-
ista en sus redes sociales.

No obstante, la prórroga de 
su mandato aún no ha llegado 
al TEPJF, pero el INE ya invalidó 
la asamblea extraordinaria que 
llevó a esa decisión cuestionada 
por varios militantes.

El coordinador de Morena, 
Ignacio Mier, dijo que “en un acto 
de prudencia legislativa, por el 
bien de la democracia, vamos a 
darnos este espacio de reflexión 
para socializar con senadores y 
dirigencia”, sin admitir que la 
negociación estaba rota.

El Tribunal Electoral tiene en 
la mira a la dirigencia de Morena, 
encabezada por Mario Delgado, 
como presidente, y Citlalli Her-
nández, como secretaria general.

Un proyecto, elaborado por la 
magistrada Janine Otálora y que 
será analizado en próximos días 
por la Sala Superior del Tribunal, 
considera inconstitucional la pró-
rroga de dicha dirigencia.

En el fondo, todos los parti-
dos políticos representados en 
la Cámara de Diputados, a excep-
ción de Movimiento Ciudadano, 
lanzaron la piedra contra el Tri-
bunal Electoral y escondieron la 
mano cuando arreció la polémica 
por la propuesta de reforma.

Ignacio Mier Velazco @NachoMierV
¿A quién está protegiendo @SantiagoCreelM con su  
rechazo a la reforma del Tribunal Electoral? Protege  
a @MarkoCortes para evitar que se establezca la paridad 
de género en las dirigencias de los partidos y el 10%  
de acciones afirmativas en el Congreso de la Unión.  
A eso le temen.

Ignacio Mier Velazco @NachoMierV
Aquí están los cambios al dictamen: en la columna  
del DICE está la propuesta con la que el PAN contribuyó; 
en la columna DEBE DECIR, (EN AMARILLO), lo que  
@SantiagoCreelM no quiere que se apruebe.  
Diga la verdad. No mienta.

@reformanacional

Los diputados Ignacio Mier y Santiago Creel lanzaron 
señalamientos a través de Twitter tras la fallida reforma  
al Tribunal Electoral federal.

Cruzan tuitazos

Santiago Creel @SantiagoCreelM
No se vale confundir. La paridad total ya está en la Cons-
titución. Es un logro de las mujeres. Las acciones afirma-
tivas son obligatorias, así lo resolvió el Tribunal Electoral. 
Fue un acierto la apertura al diálogo y escuchar las voces 
ciudadanas. La razón se impuso: no hubo reforma.

 ❙ La DEA tuvo información 
de primera mano sobre el 
Cártel de Sinaloa.

Exhiben 
infiltrados 
envío de 
fentanilo 
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Cár-
tel de Sinaloa enviaba entre 
400 mil y 500 mil pastillas de 
fentanilo cada mes a Estados 
Unidos, según lo documentó 
un infiltrado de la Agencia 
Antidrogas (DEA).

Miguel Alonso Payán, un 
elemento de seguridad que 
resguardaba los narcolabora-
torios de los hijos de Joaquín 
“Chapo” Guzmán y que luego 
comenzó a trasladar la droga 
a la frontera, registró la pro-
ducción de pastillas de fen-
tanilo mediante fotografías 
y comunicaciones que eran 
monitoreadas por la DEA.

Alonso Payán creció en 
Culiacán y de 2018 a 2019 
trabajó como vigilante en 
los laboratorios de fentanilo 
y otras drogas sintéticas en 
Culiacán y Navolato.

Registró, por ejemplo, que 
en Aguapetito, Navolato, la 
“cocina” de drogas estaba en 
un subterráneo con elevador. 
Allí entraban y salían diaria-
mente barriles de 200 litros.

“La entrada del laboratorio 
podía ser cubierta con tierra y 
ramas, tenía estufas y prensas 
para hacer kilos de pastillas de 
fentanilo. Se enviaban de 400 
mil a 500 mil píldoras de fen-
tanilo en aviones pequeños a 
la frontera”, aseguró Alonso, 
según la lectura que hizo la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) en la audiencia de 
extradición contra Ovidio Guz-
mán, uno de los “Chapitos”.

En 2019, al lastimarse un 
brazo y ya no poder seguir en 
tareas de seguridad, Miguel 
Alonso Payán recibió instruc-
ciones para transportar pas-
tillas de fentanilo ocultas en 
sillones y asientos de autobu-
ses desde Sinaloa a Tijuana, 
Mexicali, San Luis Río Colo-
rado, Nogales y Sonoita.

Alonso Payán declaró que 
en los cuatro años que trabajó 
para el grupo criminal, sólo 
vio en dos ocasiones a Ovidio 
Guzmán, alias el “Ratón”.

La primera vez fue en 
2020, cuando él y su primo 
Jimmy Loera visitaron al capo 
en el rancho de La Anona.

Jimmy Loera, quien tra-
bajó dos años con el hijo del 
“Chapo”, era el responsable de 
una casa de seguridad en el 
Fraccionamiento Montebello, 
de Culiacán, donde el grupo 
delictivo almacenaba drogas 
y armas.

Loera le confirmó en una 
ocasión a Alonso Payán que 
los “Chapitos” enviaban men-
sualmente de 400 mil a 500 
mil pastillas de fentanilo a la 
frontera.

Las comunicaciones por 
teléfono de Alonso y Loera 
estuvieron monitoreadas 
por la DEA.

La segunda ocasión que 
vio al “Ratón” fue en Jesús 
María, localidad del munici-
pio de Culiacán. Aquella vez el 
hijo del “Chapo” portaba una 
pistola que tenía grabadas las 
iniciales JGL de su padre. El 5 
de enero pasado Ovidio fue 
detenido en ese lugar.

Alonso Payán entregó a la 
DEA fotografías de laborato-
rios, dinero y autobuses que 
transportaban fentanilo. La 
agencia también tiene fotos 
de Alonso en las que aparece 
disparando o portando una 
AK-47 y una granada. En el 
2021 Alonso dejó de operar 
para la organización.

Al menos hasta mayo de 
2021, la Agencia Antidrogas 
de Estados Unidos (DEA) tuvo 
tres fuentes de información 
que pertenecieron al círculo 
cercano de los hijos del capo 
Joaquín “Chapo” Guzmán, líder 
del Cártel de Sinaloa.

 ❙Alejandro Moreno, dirigente 
nacional del PRI, echó para 
atrás el apoyo a la reforma del 
TEPJF.

 ❙ El presidente dijo que agentes de EU no pueden operar en México.

‘Intromisión abusiva’, 
espionaje de EE.UU.
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador acusó espionaje en 
México de la Administración para 
el Control de Drogas (DEA), la cual 
infiltró el Cártel de Sinaloa y la red 
de los “Chapitos”.

En conferencia, el mandata-
rio señaló además la intromisión 
abusiva de Estados Unidos tras la 
filtración de documentos “ultra-
secretos” del Pentágono que reve-
lan pugnas entre la Secretaría de 
la Defensa Nacional y la Marina.

- ¿México fue informado 
acerca de esta operación de la 
DEA? ¿México cooperará en 
estos cargos que está haciendo 
el Departamento de Justicia 
contra el Cártel de Sinaloa?, se 
le preguntó.

“Tenemos que verlo, pero no 
puede haber agentes extranje-
ros en nuestro país, no. Podemos 
compartir información, pero son 
los elementos del Ejército Mexi-
cano, de la Marina, de la Guardia 
Nacional, los que pueden inter-

venir, la Fiscalía General de la 
República”.

- ¿La DEA lo hizo sin autoriza-
ción de México?

“Sí, seguramente ese es el 
problema. Todo esto que está 
saliendo de filtraciones, ¿en qué 
periódico fue? El Washington Post 
de una supuesta confrontación 
entre Marina y la Defensa, es un 
informe del Departamento de 
Estado.

“Vamos a seguirles insis-
tiendo, persuadiéndolos de que 
no van a lograr nada así, por-
que son campañas del Pentá-
gono, fíjense, ¿qué tienen que 
meterse?”.

- Pero si la DEA entró sin 
autorización, ¿se va a plantear 
esto ante el Entendimiento 
Bicentenario?

“Sí, sí, no es de que van a 
entrar como lo hacían antes, no, 
va a haber cooperación, pero 
vamos a ponernos de acuerdo”.

- ¿Esta acción cómo la califica?
“Una intromisión abusiva, 

prepotente, que no debe de acep-
tarse bajo ningún motivo, ¿cómo 

van a estar espiando?”.
“Hasta bajaron un globo de 

China allá en Estados Unidos, 
nosotros no hacemos eso. No se 
pueden estar utilizando actos de 
espionaje, además para saber que 
están haciendo nuestras institu-
ciones de seguridad. Y, además, 
con la arrogancia de filtrar la 
información al Washington Post”. 

Según los documentos del 
Pentágono, las fricciones entre las 
Fuerzas Armadas han sido pro-
vocadas por la creciente lista de 
funciones civiles que el gobierno 
mexicano ha asignado al Ejército.

El último capítulo de las ten-
siones se disparó luego de que 
una ley aprobada recientemente 
por el Congreso permitiera a la 
Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) controlar el espacio 
aéreo nacional.

De acuerdo con la evaluación 
del Pentágono, el secretario de la 
Marina, José Rafael Ojeda Durán, 
estaba tan frustrado por la nueva 
norma que en respuesta “instruyó 
a los oficiales de la Marina a limi-
tar la cooperación con la Sedena”.

Indagan a 23 de CFE 
por daño de 15 mdd 
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO. -La Fisca-
lía General de la República (FGR) 
indaga a 23 exfuncionarios de 
la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) por presuntamente 
ocasionar un daño patrimonial 
de más de 15 millones de dóla-
res en la administración y res-
cisión del contrato a Consorcio 
Isolux por la Línea de Transmi-
sión Huasteca-Monterrey.

La afectación que reclama la 
CFE corresponde a la omisión 
de cobrar una indemnización 
al proveedor por el incumpli-
miento del contrato y pagos 
injustificados por trabajos adi-
cionales, suministros no entre-
gados y servicios de deuda.

“En la ejecución y adminis-
tración del contrato, se deter-
minó que los pagos realizados 
durante el finiquito no fueron 
debidamente soportados con-
forme a las condiciones estable-
cidas en el contrato y el proceso 
de rescisión fue inoportuno y 
con deficiencias que repercuten 
en posibles daños al patrimonio 
de la CFE por un importe de 15 
millones 929 mil 61 dólares”, 
acusa en la denuncia Víctor 
Hugo Rodríguez Ramos, apo-
derado legal de la CFE.

El 3 de diciembre de 2014, 
durante la gestión de Enrique 
Ochoa, la CFE adjudicó al con-
sorcio español el contrato por 
126 millones 829 mil 736 dóla-
res, con un plazo de ejecución 
de 504 días, con inicio el 3 de 
diciembre de 2014 y conclusión 
el 19 de abril de 2016.

Para este proyecto, Consor-
cio Isolux se conformó por lso-
lux de México, lsolux Ingeniería 
y Grupo lsolux Corsán.

Debía construir en Nuevo 
León y Tamaulipas 3 líneas de 
transmisión con voltaje de 400 
kilovoltios y una longitud total 

de 441.8 kilómetros, así como 2 
subestaciones con voltajes de 
400 kilovoltios, con 195.3 Mega-
voltamperios reactivos (MVAr) 
y 3 alimentadores de potencia.

La CFE a cargo de Manuel 
Bartlett denunció ante la Fis-
calía Especializada de Combate 
a la Corrupción (FECC) que a 
principios de 2016 la contra-
tista abandonó la primera obra 
y, en octubre del mismo año, 
dejó en su totalidad el proyecto, 
con un avance del 44 por ciento.

Acusó que, en lugar de ini-
ciar una rescisión administra-
tiva, el 16 de diciembre de ese 
año la CFE formalizó de manera 
“improcedente” un convenio de 
terminación forzosa por 410 
días. La rescisión de todas for-
mas ocurrió más tarde.

“El procedimiento de resci-
sión administrativa del contrato 
fue iniciado el 27 de febrero de 
2018, es decir, 495 días poste-
riores al 20 de octubre de 2016, 
fecha en la que el contratista 
abandonó la totalidad de las 
obras”, denuncia la Comisión.

“La CFE, en lugar de llevar 
a cabo el proceso de rescisión 
administrativa del contrato, 
habiendo transcurrido 57 días 
del abandono total de las obras 
y 312 días del abandono de la 
primera obra, el 16 de diciem-
bre de 2016 formalizó con el 
contratista, de manera impro-
cedente, el Convenio Número 
Seis de cumplimiento forzoso, 
con el cual se reprogramaron los 
eventos de ‘Fecha Programada 
de Aceptación Provisional’ res-
pectivos a cada una de las obras”.

Para la CFE, no sólo fue 
inoportuno iniciar la rescisión 
un año y cuatro meses des-
pués de abandonada la obra, 
sino también contrario a la Ley 
Obra Pública y Servicios, que 
señala que no son modificables 
en monto o en plazo los conve-
nios a precio alzado.

Inflan en el gobierno producción petrolera 
DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el 
gobierno actual se ha vuelto una 
constante “inflar” las cifras de 
producción petrolera para tratar 
de acercarse a su meta impuesta 
al inicio de la administración de 2 
millones de barriles diarios.

Según distintos discursos, 
tanto del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, como de 
Pemex y la Secretaría de Energía 
(Sener), entre el cierre de 2022 y 
los primeros meses de este año, 

la producción ha rondado entre 
los 1.8 y 1.9 millones de barriles 
diarios de petróleo crudo.

Sin embargo, en una revi-
sión de las cifras de la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH) 
desde mayo de 2020 se observa 
que la producción de petróleo 
crudo se ha estancado en el 
promedio de los 1.6 millones de 
barriles diarios.

Tan sólo a febrero, último 
dato disponible, la producción 
fue de un millón 640 mil barriles 
diarios, tomando en cuenta tam-

bién las cifras de Petróleos Mexi-
canos (Pemex) y de los operadores 
privados.

La discrepancia entre las cifras 
señaladas por la CHN y por gobierno 
es porque éste último contabiliza 
tanto la producción de petróleo 
crudo más los condensados.

El problema con esa suma es 
que se trata de dos hidrocarbu-
ros con características diferen-
tes, apuntó Erick Salas, vicepresi-
dente de desarrollo de negocios, 
head de México-Centroamérica 
de Rystad Energy.

“La realidad es que los hidro-
carburos líquidos, tratándose de 
condensados, no son petróleo. Los 
condensados tienen un mayor 
valor en el mercado incluso que 
el crudo, entonces hay dos erro-
res en esa contabilidad, por una 
parte, es cierto que no son crudo 
y no sirven para los mismos 
procesos.

“Sin embargo, para los proce-
sos que sí pueden ser utilizados 
tienen una mayor rentabilidad; 
en la industria se le conoce como 
‘líquidos del gas natural’ donde 

se encuentran propano, butano, 
etano y estos son materia prima 
de la petroquímica y de los pro-
cesos actualmente más rentables 
de la industria”, apuntó.

En términos simples, los con-
densados son gas natural que 
está mezclado con crudo, en 
menor proporción, lo que lo hace 
líquido, pero muy poco denso.

La meta presidencial es que 
para el cierre de este año se 
alcance la producción de 2 millo-
nes de barriles diarios para lograr 
“la autosuficiencia”.
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 ❙ La última vez que un equipo remontó al Real Madrid en Champions fue el Ajax en los Octavos de 
Final del 2019.

Real Madrid llega a la Vuelta con ventaja de 2-0

Quiere Chelsea 
la remontada  
en Champions 
Los ‘blues’ ganaron  
a los ‘merengues’  
en su última  
visita a Londres

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes, el 
Chelsea se prepara para encarar 
la Vuelta de los Cuartos de Final, 
en la Champions League, contra 
el Real Madrid. Los ‘merengues’ 
sacaron la ventaja de 2-0 en el 
partido de Ida y quieren asegu-
rar su pase a Semifinales. Sin 
embargo, no pueden confiarse, 
pues su última visita a Stamford 
Bridge hace dos años, terminó 
con una derrota que los eliminó 
del torneo.

En las Semis de la temporada 
2020-2021, los ‘blues’ vencieron 
2-0 a los españoles, con goles de 
Mason Mount y Timo Werner, 
para ganar su pase a la Final de esa 
edición. El equipo inglés deberá 
apelar a la épica, pues el campeón 
vigente del torneo no le remontan 
en una serie desde 2019, cuando 
Ajax perdió la Ida 1-2 y los superó 
en la Vuelta 4-1, a los madridistas 
en los Octavos de Final.

“Depende de nosotros como 
equipo jugar con el deseo de darle 
la vuelta a este juego. La atmós-
fera será genial, pero somos noso-
tros quienes debemos meter al 
público, porque ellos pueden ayu-
darnos. Necesitamos hacer nues-
tra parte y jugar”, declaró Frank 
Lampard, técnico del Chelsea.

En el encuentro de Ida, el Real 

Madrid sacó una ventaja de 2-0 
en el Estadio Santiago Bernabéu, 
con goles de Karim Benzema y 
Marco Asensio. Durante el fin 
de semana, los dirigidos por 
Carlo Ancelotti vencieron 2-0 al 
Cadiz, en el que Luka Modric fue 
suplente y tuvo pocos minutos, 
mientras que Tony Kroos no jugó, 
para darles descanso.

En la otra llave de la Cham-
pions League, Napoli buscará 
extender su buena temporada 
y vencer al Milan. Luego de per-
der en el primer partido de los 
Cuartos de Final por la mínima. 
Ambos empataron sus partidos 
del fin de semana en la Serie A.

La buena noticia para los 
napolitanos es que su goleador 
Victor Osimhen regresó a la acti-
vidad tras la lesión.

Tiene Boston pendientes  
por resolver en playoffs
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Celtics 
ganaron el primer juego de 
playoffs ante los Hawks, y este 
martes tratarán de ampliar su 
ventaja, para ir a Atlanta con 
el marcador a favor. Boston tie-
nen pendientes por resolver en 
la postemporada, luego de que-
darse a la orilla, en las Finales 
de la temporada pasada contra 
los Warriors.

Han pasado 15 años desde el 
último campeonato de los Cel-
tics en NBA, así que llegan con 
la urgencia de pasar de la mejor 
manera esta etapa. En tres de 
sus últimas cinco apariciones en 

postemporada, el equipo avanzó 
la primera ronda ganando 4-0 a 
su rival, contra Indiana en 2018-
2019, la campaña siguiente ante 
los 76ers y en 2021-2022 ante 
los Nets. Las únicas excepciones 
fueron Brooklyn que los eliminó 
en 2020-2021 y Milwaukee a 
quien ganaron en siete juegos 
(2017-2018).

Fueron los Warriors en las 
Finales del año pasado, quie-
nes pudieron sacarle a Boston 
una ventaja y superarlos. Los de 
Massachusetts ganaron el Juego 
1, pero la serie quedó a favor de 
Golden State, con un 4-2.

Jaylen Brown y Jason Tatum 
se perfilan para ser las figuras de 
los Celtics en estos playoffs. En 

2022, ambos estuvieron en el 
Top 20 de puntos y rebotes por 
juego, en la fase final.

Sin embargo, la última vez 
que enfrentaron a los Hawks 
en playoffs fue en 2015-2016, 
donde los de Atlanta gana-
ron en la primera fase 4-2. Sin 
embargo, Boston no pierde una 
serie inicial, luego de ganar el 
primer juego, desde 2004-2005, 
cuando Indiana remontó y se 
impuso 4-3.

Los Hawks no remontan una 
serie en postemporada desde 
2014-2015, cuando en las Semi-
finales de Conferencia perdieron 
el Juego 1 ante los Wizards, pero 
le dieron la vuelta con un 4-2 a 
favor y pasaron a la Final.

 ❙ Los Celtics han ganado por ‘barrida’ tres de sus últimas cinco series inaugurales de playoffs.

Previenen  
lesiones

Los atacantes Henry 
Martín y Roberto Alvarado 

quedaron fuera de la 
convocatoria de la Selección 

Mexicana, y no jugarán 
contra Estados Unidos el 

próximo 19 de abril.

Cancún FC visita a Venados 
por un boleto al repechaje 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
Cancún FC visitará a Venados 
para disputar un boleto al repe-
chaje. Las ‘iguanas’ necesitan 
ganar en el Estadio Carlos Itu-
rralde si quieren acceder a los últi-
mos puestos disponibles, pero los 
yucatecos saben que una victoria 
podría acercarlos al Top 5 de la 

clasificación, en esta última jor-
nada del Torneo Clausura 2023.

Los dirigidos por Íñigo Idiákez 
llegarán motivados gracias a 
la victoria 4-1 sobre Pumas 
Tabasco en la pasada Fecha 16. 
Mientras que el equipo de Bruno 
Marioni goleó 5-0 a Dorados, que 
está eliminado de cualquier 
posibilidad. 

La última vez que yucatecos 
y quintanarroenses se enfren-

taron fue en la Jornada 10 del 
Apertura 2022, con triunfo 2-1 
para Venados.

Los cancunenses están en el 
lugar 15 de la tabla con 18 puntos, 
en caso de ganar subirán como 
máximo al lugar 10 de la tabla 
general, mismo que ocupa Vena-
dos ahora, con 21 unidades. Para 
acceder al repechaje, las ‘iguanas’ 
necesitan ganar como visitantes, 
que Alebrijes pierda o empate con 

Tabasco, Celaya (líder del torneo) 
venza a La Paz, Leones Negros no 
le gane a Dorados, Correcaminos 
pierda o iguale ante Tlaxcala y 
Durango no sume más de un 
punto contra Atlante.

Cancún FC no clasifica al repe-
chaje desde el Torneo Guardianes 
(Clausura) 2021. Por lo que cum-
pliría dos temporadas completas 
sin avanzar a la siguiente ronda, 
en la Liga de Expansión.

 ❙ Los cancunenses necesitan ganar y esperar una combinación de resultados para avanzar a la siguiente ronda.

‘Blindan’ Eagles 
contrato de Hurts
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El quarter-
back Jalen Hurts se convertirá 
en el jugador mejor pagado en 
la historia de la NFL, al renovar 
su contrato con Eagles por cinco 
temporadas y 255 millones de 
dólares. El mariscal de campo 
llegó a Filadelfia en la segunda 
ronda del Draft de 2020 y disputó 
este año su primer Super Bowl.

“Mantenemos a los principa-
les en Filli. Acordamos los tér-
minos para una extensión con 
Jalen Hurts hasta la temporada 
2028”, compartió el equipo en sus 
redes sociales. De acuerdo con 
NFL Network, el pasador tendrá 
179.04 millones de dólares asegu-
rados, donde están incluidos 110 
millones de dólares por firmar, 

además de una cláusula para no 
intercambiarlo.

El mariscal de 24 años podría 
ganar 15 millones de dólares 
extra con los Eagles, en incenti-
vos. Todo esto sumado a los 4.304 
millones de dólares que tiene de 
su último año con contrato de 
novato. Ahora Eagles tiene un 
acuerdo para blindar a uno de 
sus jugadores clave y reforzar al 
equipo que los regresó a un Super 
Bowl.

Desde su llegada a la NFL, el 
quarterback ha disputado 45 
partidos de temporada regular, 
con 648 pases completos, un 62.3 
por ciento de efectividad,  7 mil 
906 yardas, y 44 touchdowns. 
Mientras que corriendo, Hurts 
sumó otras mil 898 yardas y 26 
anotaciones.

 ❙ El mariscal de campo aseguró su permanencia en Filadelfia hasta 
2028.



z La insufi-
ciencia res-
piratoria es 
una secuela 
común de 
Long Covid, 
de un catá-
logo que ya 
suma más  
de 200  
afecciones.

Israel sánchez

Hasta mayo de 
2021, cuando tu-
vo su primer y 
único contagio 

de Covid-19, Valeria Martí-
nez se consideraba una per-
sona sana.

Hoy, con sólo 34 años y 
un diagnóstico de disautono-
mía –alteración del Sistema 
Nervioso Autónomo (SNA), 
el cual controla las funciones 
involuntarias de los órganos 
internos–, su vida está suje-
ta a un marcapasos debido a 
las secuelas persistentes de 
aquella infección. 

“Antes no sa-
bía ni qué era ta-
quicardia ni qué 
era bradicardia 
(ritmo cardíaco 
lento). Pero du-
rante mi enfer-
medad aguda re-
cuerdo que llamé 
a emergencias 
porque al acos-
tarme sentía que 
me oprimían el 
pecho horrible, y 
al pararme sentía 
que mi corazón 
se salía. 

“Yo decía: 
‘¿Pero qué me 
está pasando?’”, 
compartió Vale-
ria en el marco 
del Día Interna-
cional por el Re-
conocimiento y 
Concientización 
del Long Covid, 
el pasado 15 de 
marzo, haciendo eco de una 
pregunta para la que los so-
brepasados especialistas no 
tenían una respuesta, y a la 
que siguen sin atinar del todo.

Tan nuevo y desconocido 
parecía el hecho de que di-
versos signos y síntomas per-
sistieran entre quienes se ha-
bían infectado por el SARS–
CoV–2, que la respuesta de 
muchos médicos fue que de-
bía tratarse de ansiedad, de-
presión o alguna cuestión psi-
cosomática. 

“Les pido una disculpa en 
nombre de los médicos, que 
llegamos con ignorancia a 
este tema; no nos lo enseña-
ron en la escuela, no sabía-
mos qué hacer. Y dentro de 
nuestra ignorancia era mu-
cho más fácil decir: ‘No, ha 
de ser algo psicológico’, por-
que no sabíamos”, expresó la  

Las hueLLas deL contagio por sars-

coV-2 no se borran; una comunidad de 

pacientes que ViVen con secueLas 

describen su condición como una 

pesadiLLa, un infierno. pugnan 

por eL reconocimiento de La 

enfermedad y se han unido para 

ayudarse y ayudar a otros.

pediatra Cipatli Ayuzo, in-
vitada al encuentro virtual 
organizado por el Colecti-
vo Covid Persistente México 
Comunidad Solidaria. 

Ese rechazo e invalida-
ción de lo que estos pacientes 
padecían como una pesadilla 
interminable no hacía sino 
complicar su panorama, ori-
llándolos a un fatigoso trajín 
por cuanta clínica y consul-
torio fueran necesarios en 
busca de la más mínima pis-
ta de lo que les sucedía y, con 
ello, cualquier posibilidad de  
tratamiento.

“Doctor, es que la gente 
dice que no tengo nada, ¡y 
yo me siento de la chingada!, 

me siento mal, 
siento que no 
soy yo”, recor-
dó Valeria ha-
berle dicho, llo-
rando, al médi-
co del IMSS que 
le informó de su 
miopericarditis  

–un problema de 
inflamación en 
cierto tejido del 
corazón–, causa 
del insoportable 
dolor que sentía 
ya en el pecho. 

E n t re  e l 
enojo, la triste-
za y el miedo de 
no saber si cada 
una de esas no-
ches en que se 
quedaba sin ai-
re sería la últi-
ma, llegó a pen-
sar: “Ya no quie-
ro vivir así”.  

“Es tan frus-
trante, tan feo”, contó, entre 
lágrimas. “Tengo pequeñi-
tos, y sólo por ellos le eché  
muchas ganas”. 

Haber dado con el grupo 
de apoyo de Covid Persisten-
te México Comunidad Soli-
daria, y descubrir que no era 
la única que atravesaba por 
todo esto, se volvió una espe-
ranzadora luz inversamente 
proporcional al desconsuelo 
que le da la indiferencia de 
la gente que ya dio por supe-
rados el uso de cubrebocas y 
la pandemia misma, sin con-
sideración alguna por la vul-
nerabilidad de los demás. 

“Hasta que la OMS no 
declare que está terminada 
la pandemia, deberíamos ser 
empáticos y seguir usando 
el cubrebocas. No por no-
sotros, sino por la gente que 
nos rodea”, remarcó Valeria, 

cuya vida pendió de un hilo 
por culpa de un contagio en 
el trabajo. 

“Mis doctores dicen que 
por milagro estoy viva”. 

• • •

Fue gracias a la insistencia de 
pacientes como Valeria en to-
do el mundo que la comuni-
dad médica finalmente em-
pezó a revisar y no tuvo sino 
que reconocer que aquello 
era una realidad. 

“No podían decir qué pa-
saba ni tenían forma de nom-
brarlo”, subrayó la pediatra 
Cipatli Ayuzo, parte de un 
grupo de investigadoras que 
realizó un amplio metaaná-
lisis estadístico que identifi-
có más de 50 síntomas aso-
ciados a eso que finalmente 
se denominaría Long Covid 
(REFORMA 21/02/2021). 

Long Covid,

“El término Long Covid 
se usa para describir signos 
y síntomas que continúan o 
se desarrollan después de 
haber tenido un Covid agu-
do, incluyendo los síntomas 
que persisten o que apare-
cen de cuatro a 12 semanas, 
y el síndrome postcovid, que 
son aquellos que aparecen 
después de las 12 semanas”, 
detalló la especialista, orgu-
llosa de que la OMS usara 
como referencia el mencio-
nado estudio que hizo con 
sus colegas. 

La amplia y abigarrada 
estela de efectos a largo pla-
zo de la infección por SARS–
CoV–2 crecería luego hasta 
200, entre alteraciones neu-
rológicas, emocionales, car-
diacas, pulmonares y del apa-
rato musculoesquelético. 

Y es que, si bien se trata 
de un agente infeccioso que 

Esto apenas es la 
punta del iceberg.  
En los siguientes 
años, y probablemente 
décadas, vamos a vivir 
todavía un poco más 
lo que de verdad va  
a significar la infección 
por SARS–CoV–2  
y sus secuelas”. 

Diana Gómez Martín, 
investigadora  

en ciencias médicas

espectro imbatible

InvestIgacIón
 Estudios médicos globales para mejorar el 
tratamiento, el diagnóstico y la comprensión 
de las enfermedades posvirales.

cuIdado
 El establecimiento de unidades de atención 
médica para mejorar la atención y el apoyo 
a las personas afectadas.

ReconocImIento
 El reconocimiento como condición  
grave y discapacitante por parte  
de la sociedad, gobierno e instituciones.

InfoRmacIón
 https://notrecovered.org/

Un mal global
a nivel internacional han surgido iniciativas de pacientes con Long covid para exigir  
el reconocimiento del trastorno como una enfermedad. not Recovered es una de ellas;  
suma en su página testimonios de personas alrededor del mundo que no se han  
recuperado. Pugnan por: 
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¿Y México? 
entra por las vías respirato-
rias, al final la enfermedad 
que produce es del tipo in-
flamatoria, lo cual termina 
por afectar prácticamente a 
cada uno de los órganos del 
cuerpo. 

“Hoy por hoy sabemos 
que no existe ningún órga-
no al que podamos decir 
que está libre de presentar 
una complicación de Covid”,  
resaltó Ayuzo.

“Al final, sabemos que 
hasta el 87 por ciento de los 
pacientes que sobreviven esta 
infección van a tener al me-
nos un síntoma persistente 
que va a tener un impacto en 
su calidad de vida”, agregaría 
en el mismo encuentro vir-
tual la doctora Diana Gómez 
Martín, investigadora del Ins-
tituto Nacional de Ciencias 
Médicas y Nutrición Salvador 
Zubirán (INCMNSZ). 

Entre aquello en lo que 
parece haber ya claridad es 
en que el Long Covid se da 
independientemente del sexo, 
la variante de contagio y de 
la severidad de la infección. 
Sin embargo, hasta cuándo 
persista, sea uno, dos o más 
años, es algo que sigue aún en 
entredicho, atizado por casos 
de pacientes que con el tiem-
po continúan padeciendo  
secuelas. 

Así le ha sucedido a Da-
niel Zamora, quien luego de 
su primer contagio de Co-
vid–19 en abril de 2021 ha 
vivido “un infierno en vida”, 
como él mismo lo define, por 
las afectaciones cardiacas y 
neurológicas que desarrolló. 

“Pues qué me está pasan-
do si el Covid ya se fue, ya 
pasó lo duro, que los doc-
tores me decían eran cinco 
días. Para ellos, los cinco pri-
meros días eran los fatales, 
que si ya lo había cruzado yo 
ya era un sobreviviente”, re-
memoró, con ironía, el tam-
bién miembro del grupo de 
Covid Persistente México  
Comunidad Solidaria. 

Él, al igual que muchos, 
debió soportar que le dije-
ran que la opresión del pe-
cho “como si tuviera un ele-
fante encima” no era más que 
crisis de ansiedad. Hasta que 
alguno de los muchos cardió-
logos que visitó finalmente le 
diagnosticó derrame pericár-
dico (acumulación de líquido 
entre el corazón y el saco que 
le rodea), miocarditis (infla-
mación del músculo cardía-
co) e insuficiencia cardiaca. 

“’Tienes suerte de estar 
vivo’, así me lo dijo el cardió-
logo. ‘Te vuelve a dar Covid, 
y es un volado entre la vida y 
la muerte ya contigo’”, relató 
Daniel, quien a causa de esto 
pasó varios meses sin poder 
caminar, a sus 30 años.

“Es bien duro. Mi hijo me 
llevaba al cine en la silla de 
ruedas”, diría, con la voz a 
medio quebrar. “Sí me da un 
buen de tristeza porque me 
derrumbó un buen tiempo. 
Mis hijos me decían: ‘Oye, pa-
pá, ¿por qué ya no juegas con 
nosotros?’”. 

Un zumbido en el oído, 
acompañado por una fuer-
te presión en la cabeza, pre-
ludiarían posteriormente su 
nuevo calvario: encefalitis y 
daño en el sistema nervioso; 

“si fueron 25 veces las que caí 
en urgencias, te hablo de po-
cas”, ilustró quien, decidido a 
hallar una solución definiti-
va, partió hacia España para 
probar una terapia consisten-
te en “lavar” su sangre para 
deshacerse de las proteínas 
proinflamatorias, o citocinas. 

“Encontrar un solo tra-
tamiento que nos sirva pa-
ra todo va a ser difícil, des-
de mi perspectiva”, opinó la 
doctora Gómez Martín, con-
fiada en que la eficacia de 
senolíticos –fármacos con-
tra el envejecimiento celu-
lar– o de un antidiabético 
como la metformina pueda  
probarse y ayudar contra se-
cuelas específicas. 

‘en el oscurantismo’

Por su parte, la doctora 
Ayuzo anunciaría la creación 
de la primera clínica del País 
dedicada a Long Covid, en 
San Luis Potosí. Esto a la vez 
que expertos como el virólogo 
Luis del Carpio Orantes con-
tribuyen al desarrollo de una 
guía para la atención de los 
pacientes tanto en institucio-
nes públicas como privadas. 

Breves pero significativos 
pasos para paliar esa siste-
mática desatención de lo que 
sólo se ha podido reconocer 
y nombrar tras mucha insis-
tencia y sufrimiento. 

No pienso tirar la toalla hasta encontrar algo  
(que me alive). Creo que mientras vuelva 
a despertar y haya vida, pues tengo una 
oportunidad para encontrarlo. Y lo pienso hacer”. 

Daniel Zamora, paciente con Long Covid

Israel sánchez

A l igual que con otras fe-
chas conmemorativas, el 
Día Internacional por el 

Reconocimiento y Concientiza-
ción del Long Covid en realidad  
está lejos de ser una jornada de  
celebración. 

Es, más bien, una ventana des-
de la cual una legión de afligidos 
pacientes reivindica una exigencia 
puntual: “Pedirle a las autoridades 
que tengamos reconocimiento”, cla-
mó en el marco de la jornada de 
visibilización César Medina, quien 
en noviembre de 2020 fundara el 
grupo de apoyo de Covid Persis-
tente México Comunidad Solida-
ria, en un momento en que poco  
se decía y hablaba de esta condi-
ción con la que él mismo vive. 

“En México, al día de hoy, 
el Gobierno federal no ha re-
conocido al Long Covid co-
mo una enfermedad de aten-
ción que debe de ser prioritaria”,  
lamentó. “No hay política pública 
y tampoco hay recursos destinados 
para la investigación. Y, en ese sen-
tido, tampoco hay tratamientos; no 
tenemos protocolos de abordaje, 
de diagnóstico”. 

Mucho menos estadísticas, con-
tinuaría Medina, para quien resulta  
algo tristemente obvio: “Sin es-
tadística, no hay paciente que 
tratar; y si no hay paciente 
que tratar, pues ¿para qué in-
vertir recursos?”. No puede  
haber ningún enfermo de algo que 

“no existe”. 
Mas no sólo existe, sino que 

hay especialistas que ven en ello 
la próxima crisis de salud, a la cual 
el País parece aproximarse con una 
autoimpuesta venda en los ojos. 

“México está totalmente en el oscu-
rantismo en cuanto a Long Covid”, 
sentenció Medina, cuyo grupo de 
apoyo suma más de 6 mil miem-
bros en Facebook. 

“Desafortunadamente, no tene-
mos una evidencia muy clara a nivel 
poblacional. No existe una organi-
zación que nos pida un registro de 
aquellos pacientes que creemos que 
tienen Long Covid”, señaló, por su 
parte, el médico Guillermo Torre, 
Vicepresidente de Investigación del 
Tecnológico de Monterrey. 

“Si tú me dijeras que tenemos 
la obligatoriedad las instituciones 
públicas y privadas de salud de re-
portar los pacientes que tienen sín-
tomas de Long Covid, pues pudié-
ramos tener un análisis estadístico”, 
añadió en entrevista vía telefónica 
el también Rector de TecSalud, ins-
tancia que en su momento lanzó un 
grupo de discusión sobre el tema, 
que ya no está activo. 

A decir de Torre, uno de los  
retos en dicha materia es la dificultad  

para medir toda esa constelación de 
síntomas, que quizá se ven mucho 
más en los sectores primarios, en 
donde la documentación y la evi-
dencia es muy precaria. Algo que 
tendría que ser mejorado tras la  
experiencia de la pandemia. 

“Todo esto debe de llevarnos a 
replantearnos los sistemas de sa-
lud en México; nuestro sistema de 
atención primaria es frágil, no tiene 
coordinación, no tiene documenta-
ción. Hoy las clínicas adyacentes a 
farmacias y consultorios proveen 
más atención primaria que proba-
blemente todo nuestro sector pú-
blico. Y eso es una pena”, calificó 
Torre, para quien es claro que la 
contingencia ya ha originado una 
crisis sin precedentes.

“Esto ya es un tema, y vamos a 
cargar con las consecuencias de fa-
milias que están deshechas, gente 
que quedó parcialmente inválida, 
de todos los que murieron innece-
sariamente”, consideró el médico. “Y 
otro tema adicional es decir: Hoy, de 
la gente que se infectó, ¿cuántos van 
a tener un impedimento importante 
en el tiempo por este fenómeno de 
Covid largo?. Eso existe, y el número 
en México va a ser difícil calcularlo”. 

Más allá de esto, la posibilidad 
de hacer investigación al respecto 
para definir alternativas terapéuti-
cas para quienes incluso han pere-
grinado con su malestar fuera del 
País, parece igualmente nula. 

“En la actualidad, en general, la 
investigación en México está su-
mamente castigada, pero en este 
tema creo que todavía más”, reco-
noció la doctora Diana Gómez Mar-
tín, investigadora del INCMNSZ, 
quien encabezó un estudio sobre 
envejecimiento celular por SARS–
CoV–2 con apoyo de la Fundación  
Carlos Slim. 

“Sí creo que está, lamentable-
mente, fuera del radar”. 

Yo tenía miedo. En 
las noches sentía que 
moría, sentía que no 
iba a contar otro día. 
Es una experiencia tan 
fea, porque en la noche 
sientes que se te va  
el aire y no respiras.  
Y lo peor es que la 
gente no te crea”.

Valeria Martínez,  
paciente con Long Covid

NO SE PIERDA...
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Teatro infantil
Para el público infantil llega El hom-
brecito vestido de gris, un cuento 
que aborda la monotonía en la vida 
diaria. Fiel a su rutina, una perso-
na viste siempre el mismo traje, con 
el color de siempre, cumple con su 
mismo horario, siempre en el mis-
mo lugar. La puesta en escena, bajo 
la dirección de Leticia Negrete Pérez 
de Lara, cuenta con las actuaciones 
de Sebastián y Pablo Negrete. 
Sábados y domingos a las 13:00 
horas. Hasta el 14 de mayo, 
Sala Xavier Villaurrutia  
del Centro Cultural del Bosque. 
Boletos en taquilla

 ESCAPARATE
QUÉ HACER Y A DÓNDE IR

DanZa

Voces ausentes 
 
 
 
 
 
 
 

Barro Rojo Arte Escénico explora 
las desapariciones forzadas en la 
coreografía Omisión Cuatro Tres, 
de Julio Hernández; como parte del 
programa “40 y uno” la agrupación 
presenta también Epifanía, pieza  
de Miguel Gamero. 
Jueves 13 al  domingo 16 de abril
Teatro de la Danza Guillermina Bravo  
del Centro Cultural del Bosque  
(atrás del Auditorio Nacional). 
Boletos en taquilla

libros

La psicomagia  
de Jodorowsky
De la Psicomagia al Psico-
trance, el más reciente libro 
de Alejandro Jodorowsky,  
recapitula los principios 
terapéuticos desarrollados 
por el artista multidiscipli-
nar; una guía para quienes 
ya conocen su propuesta 
y para los iniciados en ella.

 Grijalbo • 320 páginas

Si desea difundir alguna actividad, contactar a: 
revistar@reforma.com

Virgen Dolorosa

La exposición Dolorosa. Imagen  
a través de los siglos, integrada por 80 
piezas provenientes de colecciones 
públicas y privadas, documenta  
el devenir de la representación de la 
Virgen de Dolores, en obras que van  
del siglo 17 al presente.
De martes a domingo, de 10:00 a 17:00 
horas. Hasta el domingo 30 de abril
Museo de El Carmen (Av. Revolución 4 y 6, 
San Ángel, Álvaro Obregón) 

ExposicionEs

Contra el esclavismo
El cuerpo es más grande que la historia 
se titula la exposición que el artista Noé 

Martínez presenta 
en el Museo Univer-
sitario del Chopo, 
en la que explora 
los episodios escla-
vistas en México. El 
artista ha profun-
dizado sobre todo 
en la historia de los 
pobladores origina-
rios de la huasteca 
que fueron escla-
vizados, enfilados 
en barcos o utiliza-

dos para cargar mercancías caminan-
do desde el Golfo de México hasta el 
altiplano.
Inauguración jueves 13 de abril,  
11:30 horas
Galería Sur del Museo del Chopo 
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z César Medina, fundador de Covid Persistente México Comunidad Solidaria,  
y la doctora Cipatli Ayuzo, participaron en una jornada de sensibilización sobre el trastorno.
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